

DOSSIER DE PRESSE
15 MARS 2017



CESSONS DE RÉPÉTER

DES PROPOS

SANS Y RÉFLÉCHIR

STOP RACISME!

11^e Semaine d'actions contre le racisme
20-22 mars 2017 · Lausanne

Lausanne
LAUSANNE EST MEMBRE DE LA COALITION
EUROPÉENNE DES VILLES CONTRE LE RACISME

bli
BUREAU LAUSANNOIS
POUR LES IMMIGRÉS

SOMMAIRE

Communiqué de presse	3
Édito – Message du conseiller municipal Oscar Tosato	5
Lausanne, une ville engagée contre le racisme	6
Les partenaires de la 11 ^e Semaine lausannoise d'actions contre le racisme	8
Le programme	10
Le colloque	11
Contacts médias et visuels à disposition	13

11^e Semaine d'actions contre le racisme

les relations entre racisme et médias en point de mire

A l'occasion de la Semaine d'actions contre le racisme, la Ville de Lausanne organise un riche programme de rencontres tous publics, en collaboration avec des partenaires institutionnels et associatifs. Point focal de ces événements, le thème très actuel des relations entre médias et racisme. Dans quels cas les médias, transmetteurs d'images et d'idées, peuvent-ils être des adjuvants ou des opposants à la diffusion de propos discriminatoires ? Du 20 au 22 mars 2017, le programme de la Semaine d'actions alterne débats et moments conviviaux.

L'objectif cette année est de sensibiliser au poids des mots dans le développement et la diffusion du racisme et de la discrimination. L'actualité révèle d'inquiétantes tensions entre intégrismes et réactions de repli identitaires. Nous sommes tous, citoyens, représentants politiques, médias, concernés par le choix des mots que nous utilisons, par notre lecture des faits que nous observons et dont nous rendons compte, autant que par les comportements que nous choisissons d'adopter.

Les réflexions sur le rôle des médias vis-à-vis de la discrimination gagnent en complexité avec l'accélération de la diffusion d'opinions sur Internet et l'impact croissant des réseaux sociaux. Ces questions seront débattues par des acteurs d'horizons divers et seront aussi amenées de façon participative, pratique ou créative, durant les divers moments d'un programme qui se veut réflexif, mais aussi positif et fédérateur. Avec ses divers angles d'approches et ses événements gratuits, la 11^e Semaine d'actions contre le racisme s'adresse à toutes et tous les Lausannois.

La Soirée de lancement est ouverte au public, lundi 20 mars, de 19 h à 21 h, à l'EJMA (Atrium, rue des Côtes-de-Montbenon 26). Elle réunit tous les acteurs et actrices de cette manifestation. L'humoriste **Karim Slama** accompagnera toute la soirée en donnant vie à des situations en lien avec le racisme. Des vidéos participatives réalisées par des jeunes Lausannois-es seront projetées, proposant leur vision à propos du racisme et des médias.

Le Colloque «Médias et racisme: déconstruction ou incitation?» se tient mardi 21 mars, de 10 h à 17 h, à la Maison de la Communication (1, avenue de Florimont). Egalement ouvert au public, il réunira des journalistes, des scientifiques et des professionnel-le-s de l'intégration. Il invite à explorer trois questionnements-clés: l'image des minorités dans les médias, les pratiques déontologiques du journalisme, les enjeux liés à la prévention du racisme dans le contexte actuel.

Des projections, un atelier et une table ronde sont encore proposés mercredi 22 mars. La Clôture festive de la Semaine se déroulera le mercredi 22 mars, dès 20h30, à Pôle Sud (3, avenue Jean-Jacques Mercier), en compagnie de DJ Select' Air.

Cette semaine de sensibilisation s'inscrit dans le programme d'actions contre le racisme adopté par la Municipalité en 2010. En tant que membre de la Coalition européenne des villes contre le racisme, la Ville de Lausanne concrétise ainsi sa volonté de participer activement à l'élimination de toute forme de discrimination.

La Direction des sports et de la cohésion sociale



Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec

- **Oscar Tosato, directeur des Sports et de la cohésion sociale, 021 315 42 00**
- **Gabriela Amarelle, déléguée à l'intégration, 021 315 72 40**

Programme détaillé de la 11^e Semaine d'actions contre le racisme et du colloque sur www.lausanne.ch/bli.

Lausanne, le 14 mars 2017

TRANSMETTRE, UN ENJEU CITOYEN

Quels liens entre racisme et médias? C'est cette thématique délicate que la 11^e édition de la Semaine lausannoise d'actions contre le racisme met au programme. A travers les médias, c'est notre société dans son ensemble et les rapports entre minorités et majorités qui seront au cœur des questionnements.

A l'heure où notre Smartphone nous relie instantanément à Internet et aux réseaux sociaux, il va sans dire que la diffusion d'opinions, voire d'idéologies, est démultipliée et intensifiée sans aucune limite. Lorsque des propos racistes et xénophobes sont véhiculés sur la toile, le plus souvent sous couvert d'anonymat, l'impact et les blessures atteignent aujourd'hui une toute autre dimension. Dans ces contextes nouveaux, comment mieux transmettre les valeurs de respect, de non discrimination?

Les événements auxquels vous êtes conviés et que vous découvrirez dans le programme, organisés en étroite collaboration entre les associations et la Ville de Lausanne, témoignent de l'actualité de ces enjeux, dans une approche favorisant la réflexion. Et sans stigmatisation.

Car déconstruire le racisme, tant dans les médias que dans notre vie quotidienne, nous concerne toutes et tous. Participez!

Oscar Tosato

Conseiller municipal de la Ville de Lausanne,
directeur des sports et de la cohésion sociale

LAUSANNE, UNE VILLE ENGAGÉE CONTRE LE RACISME

Membre de la Coalition européenne des villes contre le racisme, la Ville de Lausanne pilote, gère et développe un programme d'actions concret contre le racisme.

La Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale a été mise sur pied par l'ONU; elle a lieu chaque année le 21 mars. Cette date commémore ce jour de 1960 où, à Sharpeville (Afrique du Sud), la police a ouvert le feu et tué 69 personnes lors d'une manifestation pacifique contre l'apartheid.

Depuis 2007 et à l'instar d'autres villes européennes et suisses*, Lausanne organise via le Bureau lausannois pour les immigrés (BLI), la Semaine d'actions contre le racisme. Ce programme de rencontres, d'actions, de discussions et d'événements mis sur pied en collaboration avec les associations et institutions partenaires, vise à informer et sensibiliser la population sur les thématiques liées au racisme et à la discrimination.

*www.semainecontreleracisme.ch

COALITION EUROPÉENNE DES VILLES CONTRE LE RACISME (UNESCO)

La Coalition européenne des villes contre le racisme a été proclamée par une Déclaration commune à l'issue de la 4^e Conférence des villes pour les droits de l'homme, qui s'est déroulée du 9 au 10 décembre 2004 à Nuremberg.

Actuellement, plus d'une centaine de villes venant d'une vingtaine de pays européens font partie du réseau de la Coalition.

Huit villes suisses font partie de cette Coalition: Lausanne, Genève, Zurich, Winterthur, Berne, Bâle, Lucerne et Saint-Gall.

Informations: www.citiesagainstracism.org

PROCÉDURE D'ADHÉSION À LA COALITION

Première étape

Signature d'une Déclaration d'intention, exprimant l'intérêt ferme de la commune pour une adhésion à la coalition et à son plan d'action. Lausanne a signé cette déclaration d'intention le 4 mai 2005.

Deuxième étape

Acte d'engagement par lequel la commune adhère pleinement et entièrement à la coalition et à son plan d'action. La Ville de Lausanne a consolidé son engagement en présentant en 2010 un programme d'actions concret contre le racisme en quatre volets:

- Sensibilisation
- Soutien aux victimes de discrimination
- Observation et évaluation des discriminations
- Promotion de pratiques équitables.

Parallèlement à ces affiliations internationales, la Ville de Lausanne mène via le Bureau pour les immigrés (BLI) un important travail d'information, de sensibilisation et de conseil auprès des particuliers et des collectivités.

Permanence Racisme

Prestations confidentielles et gratuites de conseil et de soutien à toute personne confrontée au racisme. Accueil professionnel, transmission d'outils concrets et orientation vers des services spécialisés.

Offres de formation en matière de prévention du racisme

Le BLI organise des formations sur mesure à l'attention des collectivités publiques, institutions et associations qui souhaitent agir en matière de prévention du racisme.

Bureau lausannois pour les immigrés – BLI
Place de la Riponne 10
1002 Lausanne
+41 21 315 20 21
inforacisme@lausanne.ch

LES ORGANISATEURS & ENTITÉS PARTICIPANTES

Bureau lausannois pour les immigrés – BLI

Le Bureau lausannois pour les immigrés est le centre de compétences et la plateforme d'information de la Ville de Lausanne dans le domaine de l'intégration et de la prévention du racisme.

www.lausanne.ch/bli
bli@lausanne.ch
021 315 72 45



Centre pour l'action non-violente – CENAC

Le Centre pour l'action non-violente a pour mission de promouvoir la non-violence en Suisse romande. La non-violence, c'est d'abord le respect de soi, d'autrui et de l'environnement. C'est aussi ne pas rester passif devant les injustices.

www.non-violence.ch
info@non-violence.ch
021 661 24 34



Cinématismes

Diffusion, réflexion, échange, expérimentation et création autour du cinéma: Cinématismes vise à mettre en valeur les liens que le septième art entretient avec d'autres domaines artistiques et champs de savoir. L'association a également pour vocation l'éveil à l'image et l'éducation du regard, dans une perspective interdisciplinaire et en privilégiant le travail en réseau.

www.cinematismes.com
cinematismes@gmail.com
076 791 25 91



LICRA – Vaud

Indépendante de toute organisation politique ou confessionnelle, la LICRA a pour but de lutter contre toute forme de discrimination et, plus particulièrement, contre le racisme et l'antisémitisme.

www.licra.ch
vaud@licra.ch
079 379 84 51



Métis'Arte

Plateforme de rencontre entre différentes cultures, l'association Métis'Arte fait converger les milieux du social et de la création artistique. Régie par des principes démocratiques et pacifiques, elle œuvre à sensibiliser aux problématiques sociales à travers l'art, d'une manière ludique et participative.

www.metisarte.org
contact@metisarte.org
076 402 36 15



ParticiMedia

L'association a pour but général d'œuvrer à la qualité de vie par le renforcement des liens sociaux entre les citoyens, notamment en formant celles et ceux qui le souhaitent à la création et à la diffusion de contenus audio-visuels ainsi qu'à l'animation radiophonique. Ses projets et démarches se basent sur des démarches participatives.

www.particimedia.ch
admin@particimedia.ch
076 403 06 82



Pôle Sud

Pôle Sud est un espace principalement consacré aux échanges entre cultures et générations. Accessibles à toutes et tous, les activités qui y sont proposées privilégient la participation et s'inscrivent dans le respect de la multiculturalité.

www.polesud.ch
info@polesud.ch
021 311 50 46



Radio Django

Radio locale lausannoise, Radio Django est une WebRadio, exclusivement diffusée via internet. On peut l'écouter en direct ou accéder à l'intégralité de ses émissions sur son site. Au travers de ses diverses rubriques, elle aborde les questions de société et de vie quotidienne, la diversité culturelle, des événements culturels. Son équipe est composée d'une quinzaine de bénévoles (journalistes, techniciens, passionné-e-s de radio).

www.django.fm
info@django.fm



Service Bibliothèques et archives de la Ville de Lausanne

Les Bibliothèques de la Ville de Lausanne agissent en acteur culturel et social. Organisées en réseau, elles offrent un accès à l'information, aux savoirs et à l'imaginaire.

www.lausanne.ch/bavl
bibliotheques@lausanne.ch
021 315 69 15

**le Service Bibliothèques
& Archives** ● ● ●
de la Ville
de Lausanne

AUTRES PARTENAIRES

Canton de Vaud



Confédération Suisse – Service de lutte contre le racisme



Semaine suisse d'actions contre le racisme



TL – transports publics Lausanne et région



11^e SEMAINE D' ACTIONS CONTRE LE RACISME LAUSANNE | 20-22 MARS 2017

Tous les événements sont gratuits.
Inscription nécessaire pour certains d'entre eux.

INFOS ET INSCRIPTIONS

Bureau lausannois pour les immigrés – BLI
T. +41 21 315 72 45
bli@lausanne.ch
www.lausanne.ch/bli

LUNDI 20 MARS | 19h – 21h Soirée de lancement

EJMA / Atrium, Rue des Côtes-de-Montbenon 26, 1002 Lausanne

Pour ouvrir la 11^e Semaine d'actions contre le racisme, le Bureau lausannois pour les immigrés (BLI) et les associations partenaires vous convient à une soirée festive.

Entrée libre, inscription jusqu'au 15 mars 2017

Organisation & informations: Bureau lausannois pour les immigrés (BLI) – www.lausanne.ch/bli

LUNDI 20 MARS | 18h

Conférence « Racisme et antisémitisme sur les réseaux sociaux: que faire? »

EJMA / Salle de conférence, Rue des Côtes-de-Montbenon 26, 1002 Lausanne

Présente dans certains médias et discours politiques, la parole xénophobe et raciste est aussi diffusée dans la sphère publique via Internet et les réseaux sociaux, où elle se développe parfois en toute impunité. **Me Elie Elkaim**, présente des solutions concrètes et des outils légaux pour lutter contre ces manifestations haineuses et discriminatoires.

Organisation & informations: LICRA Vaud – www.licra.ch

LUNDI 20 MARS | A partir de 19h

Lancement officiel et apéritif dînatoire

EJMA / Atrium, Rue des Côtes-de-Montbenon 26, 1002 Lausanne

Allocution et message de bienvenue du Bureau lausannois pour les immigrés – BLI

Intermèdes humoristiques de Karim Slama

Né à Lausanne de père tunisien et de mère suisse allemande, Karim Slama a décidé de faire de l'humour son métier, après avoir rêvé enfant de devenir clown. S'il aime rire de lui, il est un fin observateur des travers du quotidien. Dans cette série de scénettes conçues pour la Semaine d'actions contre le racisme, il donne vie à des situations et personnages hauts en couleur.

Projection de vidéos participatives « Quelle image sur le racisme? »

La vidéo participative offre un espace de parole et enrichit l'expérience des participant-e-s, comme celle du public. Pour la Semaine d'actions contre le racisme, des jeunes de trois quartiers lausannois partagent leur vision du racisme et des médias.

Réalisation & informations: Métis'Arte – www.metisarte.org

COLLOQUE « MÉDIAS ET RACISME : DÉCONSTRUCTION OU INCITATION ? »

MARDI 21 MARS 2017 | 10h – 17h

Maison de la communication, Avenue de Florimont 1, 1006 Lausanne

La liberté d'expression prime-t-elle sur la protection contre les discriminations ou inversement ?
A l'ère numérique, est-il encore possible de garantir une protection contre le racisme ?
Comment témoigner de situations extrêmes, sans céder aux dérives, même inconscientes, d'un discours discriminant ?
Déconstruire le racisme dans les médias : est-ce une responsabilité citoyenne ou une utopie ?

Débattez de ces questions et des liens entre médias et racisme avec des représentants de la presse, des scientifiques, des personnalités politiques, des représentants d'institutions et d'associations.

Publics cibles

- Journalistes, représentant-e-s des médias
- Blogueurs et bloggeuses, community managers
- Chercheurs et chercheuses spécialistes des médias
- Représentant-e-s du monde politique
- Professionnel-le-s de l'intégration
- Responsables associatifs
- Toute personne intéressée

Modération par Alain Maillard, journaliste

Avec la participation de: Martine Brunshawig Graf (présidente de la Commission fédérale contre le racisme), Vjosa Gërvalla (responsable-adjointe d'Albinfo.ch), Sophie Malka (coordinatrice de l'association « Vivre ensemble » et du « Comptoir des médias »), Wassim Nasr (journaliste, France24), Raphaël Trémeaud (directeur de l'association Ciao.ch), Dominique Von Burg (directeur du Conseil Suisse de la Presse), Stéphane Werly (professeur associé de droit de la communication, Université de Neuchâtel), Veronica Almedom (membre de la Commission fédérale des migrations, co-fondatrice de l'association « Stop slavery in Eritrea » en Suisse), Salvatore Bevilacqua (réalisateur « Les années Schwarzenbach »), Pascal Gemperli (président de l'Union vaudoise des associations musulmanes), Philippe Reichen (correspondant du Tages Anzeiger pour la Suisse Romande), Manuela Salvi (journaliste, RTS), Oscar Tosato (conseiller municipal), Gabriela Amarelle (déléguée à l'intégration)

Organisation & informations: Bureau lausannois pour les immigrés (BLI) – www.lausanne.ch/bli

Entrée libre. Inscription obligatoire jusqu'au 15 mars 2017

bli@lausanne.ch – T. +41 21 315 72 45

MARDI 21 MARS | 18h – 20h

Débat-radio en direct – Chroniques « Ondes à part »

Maison de la communication, Avenue de Florimont 1, 1006 Lausanne

Participez à un événement radiophonique en direct pour comprendre le rôle des médias dans le renforcement ou la lutte contre les discriminations. Et, pendant tout le mois de mars, suivez les chroniques « Ondes à part » diffusées par les radios partenaires (la Fabrik, Fréquence Banane et Radio Django).

Réalisation & informations: Centre pour l'action non-violente – www.non-violence.ch

MERCREDI 22 MARS | 14h – 15h30

Projection-atelier « Méli-mélo »

Zinéma, Rue du Maupas 4, 1004 Lausanne

Suite à la projection du film « L'oiseau cachalot », qui aide à démystifier certains préjugés, chaque participant-e fabrique un théâtre d'ombres pour créer des histoires d'amitiés.

Organisation et infos: Cinématismes – www.cinematismes.com

Public: 5-12 ans (enfants seuls ou accompagnés d'adultes)

MERCREDI 22 MARS | 15h30 – 16h30

« Entre nous » – Projection d'un court-métrage & débat

Zinéma, Rue du Maupas 4, 1004 Lausanne

La projection du film « Ensemble, contre le cyberharcèlement » est suivie d'une discussion autour des discriminations dans les réseaux sociaux, avec Basile Perret, médiateur spécialisé dans la prévention du harcèlement en milieu scolaire.

Organisation et infos: Cinématismes – www.cinematismes.com

Public dès 11 ans

MERCREDI 22 MARS | 17h – 18h

Projection de vidéos participatives « Quelle image sur le racisme ? »

Espace 44, Av. des Bergières 44, 1004 Lausanne

Des jeunes de trois quartiers lausannois partagent leur vision du racisme et des médias.

Réalisation & informations: Métis'Arte – www.metisarte.org

MERCREDI 22 MARS | 18h30 – 20h30

Table ronde « Médias sociaux: médias racistes ? »

Pôle Sud, Av. Jean-Jacques Mercier 3, 1003 Lausanne

Cette table ronde ouvre un dialogue et des réponses aux questions que soulèvent la diffusion de propos racistes et la reproduction de clichés discriminatoires sur les réseaux sociaux.

Organisation et infos: ParticiMedia et Pôle Sud – www.particimedia.ch / www.polesud.ch

MERCREDI 22 MARS | A partir de 20h30

Clôture festive – DJ Set et moment de partage

Pôle Sud, Av. Jean-Jacques Mercier 3, 1003 Lausanne

DJ Select'Air (Nouchy Arts) puise dans sa vaste collection de vinyles et propose un voyage musical aux multiples sonorités: jazz, soul, afro-beat, bossa nova, hip-hop et électro.

CONTACTS MÉDIAS

Pour tout renseignement complémentaire, veuillez prendre contact avec:

Oscar Tosato

Conseiller municipal de la Ville de Lausanne, directeur des sports et de la cohésion sociale

Téléphone: 021 315 42 00

Portable: 079 442 57 77

E-mail: Oscar.Tosato@lausanne.ch

Gabriela Amarelle

Déléguée à l'intégration, Bureau lausannois pour les immigrés – BLI

Téléphone: 021 315 72 40

Portable : 079 512 51 68

E-mail: Gabriela.Amarelle@lausanne.ch

VISUELS À LA DISPOSITION DES MÉDIAS

